



Síntesis de Noticias

INSTITUTO NACIONAL DE CIENCIAS MÉDICAS Y NUTRICIÓN SALVADOR ZUBIRÁN

Miércoles 28 de septiembre de 2022.

Esta información es proporcionada por la Secretaría de Salud Federal

Medios: Crónica, El Sol de México, Excélsior, La Jornada, El Herald de México, Ovaciones, Reforma, El Economista, El Universal, La Razón, 24 Horas.

El lunes 3, vacunación contra la influenza/Crónica

A partir del próximo lunes 3 de octubre y hasta el 31 de marzo de año entrante, se realizará la Jornada Nacional de Vacunación contra la Influenza Estacional en todas las unidades médicas del sector Salud, con la meta de aplicar un total de 33 millones 682,400 dosis, informó Ruy López Ridaura, el director general del Cenaprece. Puntualizó que para el arranque de la campaña se han distribuido a las entidades federativas 10 millones de biológicos y esta semana se repartirán seis millones más, en tanto que la población objetivo considerada como primordial, dijo, son los adultos de 60 años en adelante, niñas y niños de seis meses hasta los cuatro años y 11 meses de edad. El titular de la Secretaría de Salud, Jorge Alcocer, señaló que hasta este martes se registraban ya 11 semanas consecutivas de descenso en los indicadores de COVID. En la matutina en Palacio Nacional, Alcocer destacó que nuestro país alcanzó el punto más bajo de contagios, hospitalizaciones y defunciones, del total registrado en todo lo que va de la pandemia.

Dejan fuera las vacunas antiCOVID/El Sol de México

El gobierno del presidente López Obrador dejó fuera de la compra consolidada de medicamentos para 2023 y 2024 a la vacuna contra el COVID, de acuerdo con el estudio de mercado al que convocó el Insabi, a pesar de que se prevé que entre noviembre y enero se presente una nueva ola de contagios. Durante la Conferencia Sanitaria de la OPS que se celebra en Washington, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud señaló en entrevista con la agencia EFE que por ahora “no existe evidencia científica sólida que permita corroborar “que sea necesario vacunarse cada año contra la COVID”. López-Gatell subrayó que en la “gran mayoría de virus respiratorios no se necesita una vacunación periódica” y opinó que el modelo de la influenza o gripe, que sí requiere de inmunizaciones anuales, pero no tiene por qué aplicarse con el coronavirus SARS-CoV-2. Recomendó “a las poblaciones del mundo a tener cautela” con esta hipótesis que, considera, está “sobre impulsada por otro tipo de intereses”.

IMSS implementa programa en favor de los trabajadores/Excélsior

El IMSS continúa implementando el programa Entornos Laborales Seguros y Saludables (ELSSA) en diversos sectores empresariales de todo el país. En esta ocasión, dicha estrategia enfocada a potenciar la salud preventiva de los empleados, se pondrá en marcha para apoyar a los trabajadores de la industria de manufactura automotriz y aeroespacial. El acto, que se difundirá a través de las redes sociales del Seguro Social, se realizará a partir de las 10 de la mañana de hoy en las instalaciones de la empresa Bombardier Aeropuerto, ubicada en el kilómetro 22.5, de la carretera Querétaro-Tequisquiapan, en Colón, Querétaro.

Código Infarto ha salvado más de 6 mil vidas/Excélsior

En los últimos siete años, con el programa Código Infarto, el IMSS ha logrado salvar la vida de más de seis mil personas que sufrieron un ataque cardíaco, una de las cifras más altas en América Latina. En el marco del *Día Mundial del Corazón* que se conmemora el 29 de septiembre, Gabriela Borrayo Sánchez, coordinadora de Innovación en Salud del instituto, señaló que su aplicación en el área de urgencias, ha significado una importante reducción en la tasa de mortalidad. Y desde el sábado

24 de septiembre, este programa ya se está aplicando en el Hospital General de México Dr. Eduardo Liceaga de la Secretaría de Salud.

Esclerosis múltiple, segunda causa de discapacidad en los adultos jóvenes/La Jornada

La esclerosis múltiple es la enfermedad que “más discapacidad provoca en el adulto joven, después de los traumatismos”, debido a que la mayor cantidad de los pacientes tienen entre “20 y 30 años de edad”, expuso la neuróloga Brenda Bertado. En conferencia de prensa, la especialista del Centro Médico Nacional Siglo XXI del IMSS detalló que este padecimiento, que afecta al sistema nervioso central, lo experimentan en el país unas “28 mil” personas y añadió que en promedio, a escala global, los pacientes tardan seis años en tener la confirmación del diagnóstico, lo que permite que la enfermedad avance. Bertado, investigadora en protocolos sobre EM que coordina la Clínica de Enfermedades Desmielizantes de dicho centro médico, habló de la necesidad de realizar campañas informativas entre los médicos, a fin de detectar lo antes posible el padecimiento.

Sangría de 20 mil mdp al ISSSTE por contratos a privados/La Jornada

El ISSSTE destina alrededor de 20 mil millones de pesos cada año al pago de subrogación de servicios. El monto representa una cuarta parte de su presupuesto y es un problema por el abuso en sobreprecios y contratos que “pasan de mano en mano entre los proveedores”, denunció Pedro Zenteno Santaella, director general del organismo. Si el instituto recupera su capacidad operativa y de prestación de servicios médicos, como se pretende, obtendrá un ahorro de 25 a 30% sólo en el primer año. Ese es el objetivo, pero el avance será gradual porque el “desmantelamiento y privatización silenciosa” que se llevó a cabo durante décadas pasó por la eliminación de códigos de puestos de trabajo que hoy no se pueden contratar. En entrevista, el funcionario comentó que está en proceso una reingeniería en la organización del Issste porque, es cierto, “prácticamente todo está en manos de empresas privadas”. Se necesita contratar alrededor de 7 mil trabajadores y conseguir los equipos médicos directamente con los fabricantes. “No queremos a los intermediarios

Atienden a adolescentes/El Heraldo de México, Ovaciones

El ISSSTE informó que reforzó las estrategias preventivas para abatir las implicaciones sociales y de salud pública del embarazo a edades tempranas. Lo anterior, a través de servicios de planificación familiar y salud reproductiva que operan en las unidades médicas de primer nivel y hospitalarias del país. Así lo informó el director general, Pedro Zenteno, al conmemorar el *Día Nacional para la Prevención del Embarazo no Planificado en Adolescentes*.

Examina Secretaría de Salud a aspirantes a residencias médicas/La Jornada

La Secretaría de Salud informó que ayer inició la edición 46 del Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Médicas (Enarm) en la modalidad presencial, al que se inscribieron 49 mil 802 médicos generales, así como 880 para el Examen Nacional de Aspirantes a Residencias Estomatológicas. Ambas evaluaciones se realizan con medidas de seguridad que impiden cualquier posible filtración de los contenidos de la prueba. El Enarm se aplicará hasta mañana 29 de septiembre en seis sedes. Cerca de 170 especialistas de distintas áreas de la medicina de 51 instituciones de salud y educativas, coordinados por la Secretaría de Salud a través de la Dirección General de Calidad y Educación en Salud, elaboraron, validaron y evaluaron los casos y reactivos.

Más de 1,500 casos de viruela símica confirmados en el país/Crónica

Pide la Secretaría de Salud mantener medidas preventivas de sanidad para evitar contagios. A la fecha, datos de la OMS, señalan que se han confirmado 65,295 casos de personas que han contraído el virus de la viruela símica, en 105 países. En México, al corte del 26 de septiembre pasado, se han identificado 1,627 individuos confirmados como positivos a este virus, de un total de 3,069 identificados que cumplen la definición operacional de caso probable de la infección. Así lo dio a conocer la Secretaría de Salud, con datos del Informe Técnico Semanal de Vigilancia Epidemiológica, en el que se precisa que de las 1,627 personas con resultado positivo a la viruela símica fueron confirmadas por el InDRE, los cuales, la mayoría de los confirmados se encuentran radicados en la Ciudad de México, con, 967 contagios; Jalisco, 215; Estado de México, 141; Yucatán, 72; Quintana Roo, 39; Tabasco, 24; Chiapas, 20; Nuevo León 19; Baja California, 13; Morelos, 12; Puebla, 10 y Veracruz, 10. A ellos se suman: Guanajuato, 9; Nayarit, nueve; Chihuahua, 8; Sinaloa, 8; Aguascalientes, 6; Coahuila, 6; Hidalgo, 6; Oaxaca, 6; Querétaro, 5; Michoacán, 4; Campeche, 3; Colima, 3; Tamaulipas, 3; Sonora, 3; Zacatecas, 3; Baja California Sur, 1; Guerrero, 1 y San Luis Potosí, 1.

Llegan al país más vacunas pediátricas en medio del descenso de casos de COVID/La Jornada

De acuerdo con datos del informe técnico semanal de COVID, que emite la Secretaría de Salud, en los últimos siete días se confirmaron 9 mil 342 nuevos casos de coronavirus en el país (mil 334.5 en promedio por día) y ocurrieron 128 decesos (en promedio 18.2). El acumulado de casos confirmados de contagio con SARS-CoV-2 es de 7 millones 82 mil 545 y el número de fallecimientos a causa de la enfermedad es de 330 mil 48. La Secretaría de Salud precisó que continúa el descenso de casos, ya que en la semana epidemiológica 38, del 18 al 24 de septiembre pasado, hubo un promedio diario de “616 contagios”. La semana previa, eran 897 y anterior a esa, mil 556. También hay una disminución de casos activos estimados, pues mientras el 20 de septiembre pasado reportó 10 mil 39, hoy da a conocer 8 mil 45 y en el caso de la ocupación de camas hospitalarias no hay variación respecto a lo dado a conocer hace una semana, pues la ocupación de camas generales está en 3% y la de camas con ventilador se sitúa en 1%, por lo que en este último caso la disponibilidad es de 99%.

Empresas cambian insumos para reducir sellos en sus productos/La Jornada

Las grandes empresas de consumo han optado por invertir recursos en la adquisición de insumos con bajos contenidos de azúcares, sodio o incluso por cambiar ingredientes con el fin de eliminar los sellos que ahora son impuestos en el etiquetado de alimentos y bebidas a raíz de los cambios a la NOM-51, indicó Leopoldo G. Horle, presidente y director general de Ingredion México. El directivo de la empresa, que se dedica a la elaboración de insumos para la industria alimenticia, de mascotas y de cuidado personal, refirió que también las pequeñas y medianas empresas que apenas lanzan sus productos al mercado buscan más este tipo de alternativas para evitar que los sellos de la Secretaría de Salud aparezcan en sus productos al ser puestos en el mercado.

Recomendación al Hospital General de México por muerte de estudiante de medicina/La Jornada

La CNDH dirigió una recomendación a la directora del Guadalupe Guerrero Avendaño, por la deficiente atención de su personal de salud a una estudiante de medicina del IPN, lo que derivó en su fallecimiento en 2020. La joven, quien realizaba su internado rotatorio en ese nosocomio, fue mal diagnosticada por un padecimiento de garganta y tos, cuando en realidad tenía tuberculosis. Tras ser referida por un médico particular con este diagnóstico, fue internada en el citado hospital y sometida a dos pruebas de imagen con medio de contraste, que le provocaron reacción anafiláctica en dos ocasiones y complicaron su padecimiento hasta su lamentable fallecimiento. En la recomendación 172/2022, la CNDH determinó que tres servidores públicos del hospital omitieron la adecuada atención médica que la víctima requería para brindarle un diagnóstico y tratamiento oportunos, lo que incidió en el quebrantamiento de su derecho humano a la protección de la salud, con la consecuente pérdida de la vida.

Denunciarán en FGR por vacunas caducas/Excélsior, Reforma

Las diputadas federales del PRI Melissa Vargas Camacho y Frinné Azuara Yarzabal anunciaron que este miércoles interpondrán ante la FGR una denuncia penal en contra de quien resulte responsable por la pérdida de más de cinco millones de vacunas contra COVID que tuvieron que ser desechadas al haber caducado. Las legisladoras comunicaron que presentarán un exhorto para llamar al titular de la paraestatal Birmex a comparecer ante la Comisión de Salud de San Lázaro, para que informe de manera detallada por qué se dejó, presuntamente, caducar dichas vacunas. La diputada Melissa Vargas detalló que la denuncia penal que presentará la bancada priista será por daño al erario y a la salud de millones de mexicanos, ya que la Secretaría de Salud es la responsable de la desatención de estas vacunas.

Crea Cinvestav plataforma gratuita de inteligencia artificial para apoyo al sistema de salud/Crónica

Un grupo científico del Cinvestav, Unidad Tamaulipas, desarrolló una plataforma tecnológica que permite crear sistemas de datos médicos producidos por las instituciones de salud, que se transforman en información útil en la toma de decisiones durante los procesos de diagnóstico, pronóstico o intervención médica. La innovación, encabezada por José Luis González Compeán y Miguel Morales Sandoval, se trata de un conjunto de sistemas que analizan datos producidos por todas las instituciones de salud del país mediante algoritmos de inteligencia artificial, para que a partir de eso las y los médicos puedan contar con mayor información y tomar una mejor decisión de salud para sus pacientes. La plataforma Muyal Ilal, de la que se han publicado avances en las revistas “IEEE” y “Springer”, permite a instituciones de salud que ya cuentan con datos médicos en un expediente clínico electrónico, procesarlos con algoritmos de inteligencia artificial para obtener información y entregarla como un diagnóstico o pronóstico en diversas enfermedades.

COVID-19 está dando tregua, pero virus y bacterias siempre habrá/El Economista

“Después de la COVID todos debemos ya haber sentido, vivido y aprendido lo importante que es la prevención de infecciones y lo que podemos hacer para evitarlas”. La doctora Daniela de la Rosa Zamboni es internista, infectóloga,

vicepresidenta de la Asociación Mexicana para el Estudio de las infecciones Nosocomiales y subdirectora de Atención Integral al Paciente, además es maestra en epidemiología por la London School of Hygiene and Tropical Medicine, y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. Desde su experiencia, la especialista en control de infecciones compartió con El Economista las lecciones que debemos haber entendido después de haber vivido una de las peores pandemias en los últimos tiempos. “Hace muchos siglos se hablaba de que la materia no se crea ni se destruye, sólo se transforma, de igual manera pasa con los organismos que son los causantes de las infecciones, no se crean de pronto, sólo pasan de un lado a otro y para evitar que eso pase hay lecciones aprendidas”.

Vacaciones de 12 días en primer año, avanza en Senado/El Universal, Excélsior

La Comisión de Trabajo y Previsión Social del Senado aprobó la reforma que amplía de 6 a 12 días el periodo vacacional durante el primer año de trabajo formal, descanso se incrementará año con año para todos los trabajadores del país hasta cumplir los 35 años de servicio, sin alterar la jornada laboral de ocho horas diarias. La reforma que podría ser llevada al pleno en las próximas dos semanas, según informó Gómez Urrutia, destaca que uno de los argumentos es que la OMS señala que “el trabajo puede afectar la salud física y mental, así como la seguridad y el bienestar de las personas trabajadoras, mientras que la persona empleadora también presenta afectaciones como interrupción de la producción por accidentes, daño a equipo y materiales, reducción en la calidad del producto o servicio y reducción en la productividad de las y los trabajadores afectados”.

Indicadores laborales clave ya regresaron a niveles prepandemia/El Economista

Los principales indicadores del comportamiento del mundo del trabajo en el país ya regresaron a los niveles observados antes del impacto local de la pandemia, lo que afianzó la recuperación del mercado. Mediciones como la brecha laboral y las tasas de desempleo extendido, de subocupación y de participación están ya en línea con lo observado antes de la llegada de la pandemia por COVID a México. Los resultados de la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo del Inegi indican que en el octavo mes del año, la brecha laboral, indicador que refleja la necesidad más amplia de empleo en el país, mantuvo su ritmo de descenso para ubicarse en 19.0% de la fuerza de trabajo potencial, el mejor nivel en 30 meses y un dato 0.7 puntos por debajo de lo reportado en febrero de 2020 antes de las distorsiones de la emergencia sanitaria en el mercado nacional.

Llega equipo faltante/El Heraldo de México

Al Hospital General de Cuajimalpa, que está próximo a brindar el servicio, llegó el equipo faltante. Claudia Sheinbaum, informó que el tomógrafo ya está en el nosocomio, y otros aparatos. “Me informó la secretaria de Salud capitalina (Olivia López) hace un rato que ya llegaron los tomógrafos y algunos aparatos especiales, y la idea es que empiece poco a poco a funcionar”, dijo. En 15 días, aseguró, es probable que se haga la inauguración formal del hospital, que va a ser el primero en funcionar bajo el esquema IMSS-Bienestar en la ciudad.

Operativo no frena las ambulancias patito/El Universal

En al menos cinco alcaldías las autoridades capitalinas han detectado la circulación de ambulancias patito, a un mes de implementar los operativos en contra de estas unidades irregulares. Del 23 de agosto a la fecha, los aseguramientos y remisiones al corralón se han registrado en Cuauhtémoc, Tlalpan, Benito Juárez, Coyoacán y Gustavo A. Madero. En este sentido, y a pesar de tener identificadas a más de 100 en una lista negra, las autoridades capitalinas sólo han asegurado nueve de ellas por irregularidades en permisos para la prestación de servicio como ambulancias, placas de otros estados y suspensiones por riesgos sanitarios. Durante un recorrido realizado en la colonia Roma, una de las zonas rojas marcadas por las autoridades, se pudo observar una unidad irregular deambulando por las calles. También sobre avenida Cuauhtémoc, una tipa vagoneta, sin rótulos, únicamente con la leyenda “Ambulancia de Traslado” color rojo, hizo sonar su torreta para pasar el semáforo en rojo.

Impulsan cuidado de la salud con Salario Rosa/La Razón

En la cancha de fútbol del Tecnológico de Estudios Superiores de Ecatepec, donde se dieron cita amas de casa de este municipio y de Tecámac, el gobernador mexiquense habló de los diversos beneficios que tiene el programa, ya que las mujeres pueden acceder a distintos servicios, entre ellos, mastografías gratuitas para la detección temprana de cáncer de mama, el cual, dijo, cuando se detecta a tiempo se puede tratar y curar. “Por eso también las invitamos a que se acerquen a los Centros de Salud y les podamos realizar una mastografía para prevenir el cáncer de mama. Eso es parte de lo que el Salario Rosa también hace”, detalló.

Por una Cultura de la prevención/Independiente

El cáncer de ovario es causado por la reproducción incontrolada de células que generan tumores malignos. Se trata de una enfermedad que afecta a las mexicanas de 15 a 59 años de edad; se diagnostican 12 mujeres al día y siete de ellas mueren por la enfermedad. Sin embargo, Eva María Gómez, jefa del Departamento de Oncología Médica del Centro Oncológico Estatal ISSEMYM, indica a Reporte Índigo que se puede disminuir su letalidad si se diagnostica y atiende de manera oportuna. “El cáncer de ovario es un cáncer ignorado por muchas instituciones y por las mismas mujeres. El problema es que el cáncer de ovario tiene síntomas inespecíficos y se presenta, generalmente, en etapas avanzadas.

El aborto es legal en 10 entidades/24 Horas

En México, solo nueve estados han despenalizado el aborto, ocho de ellos lo hicieron en los últimos tres años; en 2021 la SCJN declaró inconstitucional que se reconozca “la vida humana desde la concepción”. En la Ciudad de México, Oaxaca, Sinaloa, Hidalgo, Veracruz, Baja California, Guerrero, Colima y Baja California Sur ya no es un delito la interrupción del embarazo; mientras que en Coahuila, en septiembre de 2021, la SCJN invalidó el artículo 196 del Código Penal del estado, donde se establecía una pena de hasta tres años de cárcel para las mujeres que lo hicieran voluntariamente. De las 23 entidades restantes, Nuevo León y Querétaro son dos de las que mantienen las iniciativas de ley estancadas en los congresos locales.

Estancada, elección de interrumpir el embarazo/El Universal

En México, los derechos reproductivos de las mujeres no están garantizados, pues para este Día de Acción Global por un Aborto Legal y Seguro, sólo nueve de las 32 entidades del país garantizan a las mujeres el acceso legal a una interrupción voluntaria del embarazo. En varias ocasiones, congresos locales se han negado a permitir que las mujeres decidan sobre sus cuerpos. Es el caso de Durango.

Interrupción en casa, opción por falta de espacios/24 Horas

En un país donde tres de cada cuatro abortos se practican en condiciones inseguras, de acuerdo con la ONG Ipas, la labor de las llamadas “acompañantas” ofrece una alternativa para aquellas que, atravesadas por diversos factores, no pueden acceder a este servicio de manera legal y gratuita. Acompañamiento al aborto es la práctica de ofrecer información, apoyo emocional, logístico y material a aquellas mujeres que deseen interrumpir un embarazo, de acuerdo con la guía para mujeres jóvenes en situación de aborto, escrita por Barcklow D' Amica y la doctora Jessica Reyes Sánchez. La colectiva feminista, Michis Aborteros ofrece ayuda integral, que inicia desde el momento en que una mujer las contacta, hasta que se siente completamente recuperada. A pesar de que el aborto es anticonstitucional en todo el país y que en nueve estados se han habilitado clínicas para realizar interrupciones, el servicio es escaso y deficiente para un problema que se ha catalogado como de salud pública. De acuerdo con datos de Ipas, que defiende los derechos reproductivos de la mujer, entre 4.7% y 13.2% de la mortalidad materna anual es por las pérdidas riesgosas. Integrantes de esta organización aseguraron que muchos de los casos que les llegan son principalmente buscando orientación, pues otro factor es la falta de información sobre la salud sexual y reproductiva.